

La Región Extremeña

DIARIO REPUBLICANO

CONTINUACION DE LA CRONICA

Anuncios en la cuarta plana 5 céntimos de pesetas a la línea.
Los permanentes, los que se publiquen en las demás planas y los comunicados a precios convencionales.
Los originales no se devuelven.
No se publica los lunes.

SUSCRIPCION

Badajoz un mes, 1'00 ptas.—En provincias, trimestre, 3 id.—Estranjero t. trimestre, 5 id.
La correspondencia se dirigirá al administrador.
Redacción y Administración
Áreo-Agiere, 18

Interesante á los ganaderos.

Vacunas del «Instituto Pasteur» para prevenir á los cerdos del mal rojo y del carbunco al ganado lanar, cabrío, vacuno y caballar.

Sólo con la vacuna del Instituto Pasteur está demostrado hasta hoy que se reduce la mortandad de estos animales á menos del 1 por 100 en las enfermedades mencionadas.

Más de setenta mil vacunas empleadas en el año pasado en Extremadura, sin un solo fracaso, son la mejor prueba de nuestras afirmaciones.

El que desee instrucciones y prospectos, que los pida á D. Victoriano López Guerrero, Santo Domingo 103, Badajoz, representante en Extremadura del Instituto Pasteur.

Muy importante.

¿Sabéis quien es el Habilitado de clases pasivas que con más actividad resuelve los asuntos encomendados á él, poniendo á sus representados en posesión de suspensiones?

¿El que menos remuneración cobra por todos los servicios?

¿Y el que más garantías y FACILIDADES DE COBRO VERDAD, da á sus poderdantes?

FERMIN SANCHOSILVA,

Calle de Melendez Valdes, 37.

Bien por las Cortes

(FRAGMENTOS DE UN ARTICULO.)

El Congreso se ha rehabilitado estos días. Hacia muchos años que la opinion no se compenetraba como se ha compenetrado estos días con las Cortes. Ha habido, sí, otras veces, en muchas ocasiones, interés, curiosidad; pero más teatrales que políticas. Se formaba larga cola á la entrada de la tribuna pública, reñíanse batallas por obtener billetes, las damas de la grandeza preocupábanse de las sisiones, pero era por ir á Castelar ó por presenciar una riña entre Romero y Silvela ó éste y Cánovas. Total, que el público se apasionaba lo mismo que por escuchar á Gayarre ó ver lidiar toros en competencia á Lagartijo y Frascuelo.

Puede asegurarse que desde la restauración hasta el debate contra los presupuestos de Villaverde, las Cortes no habían interesado más que como espectáculo teatral.

Ahora no. La forma de los discursos ha sido lo menos importante; el fondo es lo que ha preocupado, la defensa de la libertad lo que caldeaba los ánimos en el Congreso y fuera de él.

Un episodio ha habido de interés teatral: el de la boda de la princesa. Pero nótese que solamente en cuanto puede ser perjudicial ese enlace á la libertad, ha sido combatido con fortuna, y aun así ha quedado relegado á lugar secundario en los discursos de Blasco Ibañez, Canalejas y Romero Robledo.

Muy poco se ha combatido direc-

tamente la boda; lo que se ha hecho es poner verde á nuestro suegro, el papa Caserta, recordándole sus hazañas carlistas y su teson de pretendiente, que le impidió venir á pedir para su hijo Carlos la linda mano de la princesita Mercedes.

Este agradable chismorreo no interesa sino muy superficialmente al país, que ve sin temor y sin gozo esa boda.

Lo que ha llegado al alma de la nación es la ardiente defensa de la libertad de imprenta y de conciencia, hecha por los Sres. Blasco Ibañez, Canalejas y Romero, y sus formidables ataques á los jesuitas.

Esto es lo que ha interesado, conmovido y reanimado el espíritu liberal. Esto, esto es lo que nace que los nombres de Blasco Ibañez, Canalejas y Romero Robledo sean bendecidos por los liberales y que las Cortes hayan recobrado en parte su prestigio, casi totalmente perdido.

El Congreso ha estado como hace mucho tiempo no estuvo, de vida, de pasión, de entusiasmo estos días.

Las tribunas han tomado parte en los debates como en el periodo de la revolución de Septiembre. Los chicos de la prensa convirtieron en tribuna de club su tribuna de la prensa, desde la cual han salido estos días rugidos de entusiasmo y de ira, hiperbólicos elogios y terribles insultos.

Lo que ha echado de menos es un tumulto callejero, promovido por estos republicanos que se pasan la vida censurando á los jefes, abominando de la minoría republicana, diciendo que van á hacer y á acontecer.

El buen revolucionario, el agitador, debe estar siempre en movimiento, siempre en campaña, con cualquier pretexto, asiendo la ocasión por un capello.

Pero estos republicanos que se llenan la boca con la palabra revolución, son impotentes para promover un tumulto.

Si se les dice esto, contestan: nosotros no vamos más que á cosas serias, á matar ó á morir. Mentira.

El revolucionario no desperdicia momento para molestar al enemigo.

Cuando el partido republicano era en Madrid fuerte, no despreciaba ningún procedimiento: periódicos, hojas sueltas, pasquines, manifestaciones, motines, tumultos, algaradas, todo, todo lo utilizaba audazmente.

Hoy los habladores, los revolucionarios de boquilla solo tienen alientos para calumniar á éste, recordar faltas de aquél ó silbar á Salmerón en algún mitin

ROBERTO CASTROVIDO.

COLABORACIÓN.

BOSQUEJO SOCIAL

Los Contertulios.

Erase un pueblo de muy escaso vecindario para poder llegar á ciudad; pero con una demarcación territorial, cuyo suelo feraz y cuyo sub-suelo metalizado, le daban bastante riqueza para ser cabeza de partido.

En una de sus calles más céntricas, muy regularmente trazada, destacaban tres edificios que a la mirada más indiferente llamaban la atención por la poca simetría que entre sí guardaban. Dos de ellos, construidos bajo un mismo plano, se elevaban majestuosos y á un mismo nivel, sobre cuantos formaban la recia línea acera. El otro, sin solución de continuidad, permanecía años y años, humilde y vetusto cual si desdenase el ornato público y las exigencias de la ley municipal. El uno de los dos más suntuosos, era la residencia del Marqués de Jaraseca. Su gamelo, propiedad del mismo título, estaba alquilado para el Casino La Concordia. Y á continuación, el antiguo caserón de la tía Francisca, por ella habitado hacia ochenta años.

Así como en cuanto á la edad se refleje, cada cual, por regla general, busca á sus iguales, en cuanto á la sociedad, se atraen siempre los que más se asemejan, bien sea por relación del capital, ó ya en armonía con el cargo que se desempeña. Solo en eso que se llama clase media, se observa cierta disparidad en la agrupación, hasta producir esa nota social, discordante, de tono gris, como los días de neblina, que tan mal sienta á las clases extremas, sobre todo á la de antiguos hacendados, que ve en esa amalgama, la provocación á los derechos de su vanidad hereditaria.

En el palacio de Jaraseca, reuníanse todas las noches á saborear el bien confeccionado café y á charlar de todo, sus más íntimos, y entre ellos las mismas representaciones de la localidad, que allí debían acudir á recibir el tributo de sumisión que les exigía el cacique y señor feudal de aquella comarca. Hacia los honores de la casa el Sr. Marqués, hombre de unos cincuenta años, que había pasado su juventud entre el bullicio de la Corte, y ya achacosos y desencantado de la crápula y el libertinaje, volvíose á su pueblo natal ávido de descanso y en persecución de otras impresiones; cuales son, aquellas que traen consigo su gerarquía y su carácter de propietario casi absoluto, de cuanto sus pobres vecinos trataban de explotar con el sudor de su frente. Su engañosa afabilidad para cuantos le trataban, se enmascaraba doblemente con los tintes de una religión no sentida, con la cual pretendía á la vez que esquilimaba á la tierra, ir conquistando un puesto en el Cielo, con carácter de hipoteca. Su noble señora, formaba con él sin igual armonía, coadyuvando á las manifestaciones de su esposo y sirviéndose a la vez de armas que la religión le prestaba, para esgrimir las con el fin de defender de la señal del proletariado, que algún día pudiera darse cuenta de la explotación á que estaba sujeto.

Por lo mismo, con la mayor hipocresía era la presidenta de cuantas asociaciones benéficas se creaban en aquel pueblo. Por igual motivo se confesaba todas las semanas. Y por la misma causa, era despedido cualquiera de su servidumbre, que por una sola vez dejase de cumplir los habituales preceptos religiosos. ¡Como si Dios no penetrase en nues-

tras conciencias y en nuestro corazones, y estuviese dispuesto á servir de careta encubridora de nuestra criminalidad!

Al soar el toque de ánimas, habían de encontrarse reunidos todos los asiduos contertulios. Entonces, cual movidos por un resorte, descubriábanse á la vez, inclinando las cabezas, y el parroco tartamudeaba la oración de ritual, siendo por los demás contestada con fervoroso respeto. Concluida aquella, procedíase á la distribución del bien confeccionado café, operación que estaba encomendada á las dos hijas de la casa, jóvenes de veinte á veinticinco años, altas y huesudas, linfáticas en su temperamento, bien de manifiesto en el color verduoso de sus rostros y débiles y enfermizas, á pesar del aceite de higado de bacalao y de las preparaciones fosfatadas de que á diario hacían uso. Esto no era obstáculo, para que con todas sus fuerzas contribuyesen al sostenimiento de la Asociación de Hijas de María, de la cual Enriqueeta, la mayor, era la presidenta y la mas pequeña, Lola, desempeñaba la tesorería.

Servido el café, animábanse los semblantes y empezaba la charla sobre el asunto del día que mas hubiese llamado la atención. El medico, contertulio indispensable, quejábese amargamente de su mucho trabajo, de la poca fe medica de su clientela, al par que pintaba con los más vivos colores sus últimos triunfos científicos, siempre con la ayuda de Dios, ó sus lamentables contratiempos como causas inevitables de las temeridades ó torpezas de sus enfermos. A cada instante, el pobre señor tenía que interrumpir sus peroraciones, para atender a un ataque de jaqueca de la señora Marquesa, el cual corregía pronto, gracias á las fricciones con una bellota de Migrainina que siempre llevaba en el bolsillo. Otras veces, la conversación era cortada por algun vahido de las señoritas, el cual pasaba facilmente despues de mirar con el entrecejo fruncido la conjuntiva palpebral y prescribir una copa de buen Jerez.

Despachado el médico á su gusto, entraba en turno el Secretario del Ayuntamiento, persona de mucha gramática pura y muy conocedora de cuanto en el pueblo ocurría, no solo por los asuntos que á él le tocaba resolver, si no también por las revelaciones que á diario le hacían sus auxiliares, muchachos jóvenes que deseando agradar al jefe, todo se lo contaban hasta en sus más pequeños detalles.

A poco de concluir el secretario y despues de celebrar con sonrisas maliciosas, sus irónicas frases, tomaba la palabra el jefe del puesto de la Guardia civil, que era un sargento avezado al servicio militar, humilde servidor de aquel señor feudal, ante quien se cuadraba á cada instante con más fe y profunda convicción que pudiera hacerlo á la presencia del Coronel del Tercio.

Su conversación duraba muy poco y siempre recaía sobre algún servicio prestado con la arbitrariedad á que le autorizaban sus galones, y por lo mismo era siempre escuchado, entre bostezos y guiños de ojos, que para él pasaban inadvertidos, dada su crasa ignorancia.

Por último, el cura se arrellanaba en su asiento y despues de una mirada en derredor, acompañada de inocente sonrisa, bajaba la vista al suelo y cruzando las manos, decía sobre poco más ó menos, estas palabras: ¡Hijos míos! Cada vez me congratara mas del aislamiento social á que por deberes de mi sagrado cargo estoy relegado. El mundo, cada día mas perverso, rueda precipitadamente al abismo de la deshonra y del envilecimiento. Nosotros, demosos estar satisfechísimos de nuestra tranquilidad de concien-

cia. gracias á la fé que en Dios tenemos y al apoyo moral que nos presta el acrisolado puritanismo y el alma cristiana de nuestros queridos amigos los señores marqueses y sus angelicales hijos, que dicho sea sin el más ligero ribete de lisonja, alcanzarán en su día el premio merecido, ocupando un punto de preferencia en el Cielo. Sigamos por el camino que tan nobles corazones nos enseñan y de todos será la victoria.

Terminada ésta á manera de plática, los concurrentes mostraban su aprobación, incluso el médico, que apesar de alguna que otra sonrisa de incrédulo materialista, no dejaba de deleitar el Padre Nuestro á cabeza descubierta, cuando la ocasión lo exigía.

RAFAEL G. HERNANDEZ.

(Se concluirá)

EL ULTIMO FIGURIN.



Abrijo para niña de 8 á 12 años. De paño, color claro. Como verán nuestras lectoras, pocas veces la moda habrá sancionado un figurín más sencillo y elegante que este, del que nos abstenemos de dar detalle alguno, dada la claridad del dibujo.

Pacotillas

Escriben de Valencia que una causa se vió en aquella Audiencia por mor del robo de una platería sin que hubiera homicidio, siendo el que cometió la ratería condenado á seis años de presidio. Escuchó la sentencia estupefacto el pobre reo y protestó en el acto. ¿Cómo? Echando á correr el pobrecillo, desde el mismo banquillo, con la mar de salero y no se sabe aún su paradero. No lo pudieron evitar los graves magistrados que no son nada suaves, ni los jurados que ante el Presidente cieron su veredicto imparcialmente, ni los testigos, ni los alguaciles, ni los guardias civiles, ni el público curioso que allí se hallaba y era numeroso. Pero es muy natural lo que ha pasado... ¡Estaban solos con el procesado!

De la causa del descarrilamiento de Vacar no se sabe nada.

Digo, si; se sabe que las traviesas que había en la línea las quemaron antes de que llegara el Juzgado y los ingenieros del Gobierno.

Se conoce que se tomó esa determinación contra las traviesas, por miedo de que declararan en contra de la Compañía.

Cuando llegó el Juzgado al sitio de la catástrofe, ya estaba á via recompuesta. —¿Qué ha pasado aquí? preguntaría el Juez á los empleados.

—¿Aquí? Nada de particular. —¿Pues no ha descarrilado un tren? —¡Quiá, no señor, ¡infundios!

Ya son á pares.

Un descarrilamiento de un tren de mercancías en Castelfeud (Cataluña) con heridos y mil metros de vía destruidos.

Y otro en Montefurado (Vigo) quedando destruidos doce vagones sin ocurrir desgracias personales.

Se conoce que en este último, los viajeros iban á pie tomando el sol, detrás del tren.

¿Dónde será el descarrilamiento hoy. Mañana lo sabremos. Lo único que podemos desear es que no haya hule?

ESTRAÑI.

Crónica Local

Liceo de Artesanos

Los elogios que la prensa de otras localidades ha hecho del joven guitarrista D. Esteban Juez, son justísimos.

El Sr. Juez toca con una gran maestría. La guitarra, en sus manos, parece otro instrumento: las notas resultan con una expresión de que no puede formarse idea más que escuchándolas.

Todos los números que ejecutó anoche tan notable artista fueron aplaudidísimos por los socios del Liceo que asistieron á la velada. Merecen especial mención, el de «El anillo de hierro», la «Moraima», un «pout-pourri» las guajiras. Estas las repitió á petición de algunos de los concurrentes, al terminar la velada.

Reciba nuestros plácemes el Sr. Juez, que deja aquí agradilísimos recuerdos de su labor artística, entre las personas que han tenido ocasión de apreciarlas.

Según parece, el Sr. Gobernador civil ha dado cuenta al ministro de la Gobernación, de que por no haber concurrido suficiente número de diputados, no pudo anteanoche celebrar sesión extraordinaria la corporación provincial, convocada para que aprobase el reparto del contingente.

Tribunales.

En la Sección 1.ª de la Audiencia provincial se celebró el día 20 el juicio oral en causa contra Juan Nieto, vecino de Badajoz, por infracción de la ley de caza.

Fiscal: Sr. Vera. Abogado defensor: D. Manuel de Ortega.

Otros dos Juicios señalado para dicho día en la citada Sección, se suspendieron por incomparecencia de algunas de las personas que tenían que ser examinadas.

Sección 2.ª

Procesado: Isidro Macarro Moreno, vecino de Oliva de Jerez. Delito: Lesiones. Fiscal: Sr. Alvarez. Abogado defensor: Sr. Rino. Además se celebró la vista de un incidente de apelación.

JUICIOS ORALES DEL DIA 21.

Sección 1.ª

Procesado: Maximiliano Caballero, vecino de Campanario. Delito: Disparo. Fiscal: Sr. Vera. Abogado defensor: D. Manuel de Ortega.

Procesado: Saturnino Ciudad Collado, vecino de Orellana la Vieja. Delito: Hurto. Fiscal: Sr. Vera. Abogado defensor: Sr. Osorio.

Sección 2.ª

Procesado: D. José Sanchez Arjona, vecino de Cabeza del Buey. Delito: Lesiones. Fiscal: Sr. Alvarez. Abogado defensor: D. Luis Sanchez Rivera. Procurador: D. José Dacal.

Procesado: Isidro Cortes Guerrero. Delito: hurto. Fiscal: Sr. Alvarez. Abogado defensor: Sr. Rincón.

Entre los diputados que han venido á la capital, en virtud de la convocatoria del Sr. Gobernador civil, figuran el Vicepresidente de la Comisión provincial don Victor Corrés y nuestro amigo D. Antonio Gutierrez Llóvio, de Medina de las Torres.

D. Francisco Clares, de Higuera la Real, no ha podido venir, según nuestras

noticias, por no estar aun completamente restablecido de una grave enfermedad.

Ha ingresado en la Compañía Arrendataria de Tabacos, después de reñidas oposiciones, D. Annibal Ordóñez, alumno de la acreditada «Academia Politécnica» (Menacho, 12).

Anteayer se celebraron en dicho centro los exámenes de prueba del primer trimestre, alcanzando los alumnos todos, lisonjeras calificaciones.

La Dirección de la Academia, constante siempre en la implantación de ideas modernistas en la enseñanza, ha organizado para el domingo 23 de los corrientes la primera «Excursión Escolar» que la realizarán sus alumnos todos y algunos profesores, á la histórica ciudad de Mérida. Reciba la Academia, por su labor, nuestro aplauso sincero.

Cognacs Henri Garnier y C.º

A la edad de 8 años, ha fallecido la preciosa niña Ana Muñoz Rodríguez, hija del conocido industrial D. Antonio Muñoz.

Tanto á éste como á los demás individuos de su familia damos el pésame por la desgracia que les aflige.

La conducción del cadáver desde la casa mortuoria, San Juan, 15, á la Capilla de San Sebastián, se verificará á las 3 y media de la tarde de hoy.

Buena fué el día de ayer para los agricultores.

La persistente lluvia con que nos obsequiaron las nubes, ha regado los campos abundantemente.

Hoy es el gran día para los favorecidos por la suerte.

Y lo es también día de desengaños para la inmensa mayoría de los que han jugado á la ruleta nacional.

La señorita Felisa Algorta, hija de nuestro amigo D. Loreto, ha dejado de existir á la edad de 24 años.

Por su bellísimo carácter y por otras cualidades que la adornaban, Felisa Algorta captábase pronto las simpatías de todas las personas que tenían el gusto de tratarla.

La muerte abre en el corazón de nuestro amigo y de su virtuosa señora, una profunda herida, que solo el tiempo podrá cicatrizar.

Al dolor que les embarga, nos asociamos sinceramente, deseando que para soportarla, les conceda Dios la resignación necesaria.

La conducción del cadáver desde la casa mortuoria, Melendez Valdés, 29, á la capilla de San Sebastián, se verificará á las 4 de la tarde de hoy.

El tenor D. Juan Mulet, contratado por la empresa del teatro de López de Ayala, y que no había debutado aun, marchó ayer, según noticias. Y no volverá.

No hay que reirse de la trichina. Sirvan de ejemplo Murcia y Sevilla; el que come carne con trichina no tiene más puerta abierta que la del cementerio.

La Madrileña, por la cuenta que le tiene asegura de un modo absoluto la sanidad de los productos que expende.

Una boca esmaltada de dientes limpios y sanos constituyen el bouquet de la hermosura, sostenido por el Licor del Polo. En Badajoz, Farmacia de Camacho.

Tomás Cordovilla

Araña de recibir un wagón de azulejos blancos de primera y varias cenefas; yeso moreno y blanco; baldosines encarnados, pizarras de todas clases, cañas para cielo raso, todo á precios muy económicos.

Plaza de Minayo número 10.

El Sr. D. Antonio Thomas García, representante en esta capital de la casa de D. Julian Diaz y Comp., de Cariñena, ha tenido la atención—y por ello le damos las gracias—de remitirnos un ejemplar del bonito almanaque para 1901, con que dicha casa obsequia á sus parroquianos.

El establecimiento donde la misma expende aquí sus productos, se halla situado en la calle de Muñoz Torrero, (antes Gobernador) núm. 39.

REGISTRO CIVIL.

Día 19 de Diciembre de 1900.

FALLECIDOS

Manuela Muñoz Bueno, 19 meses, enteritis infecciosa.

Juan Torrado, 19 días, atrepsia infantil.

Antonio Pajuelo González, 4 años, enterocolitis.

Petronilo Rodríguez Montero, 56 años, disenteria.

Julio Rodríguez Caballero, 56 años, melititis agudo.

NACIDOS

Cármén Rodríguez Sanguino.

CASAMIENTOS.

Ninguno.

Profesor de idiomas

Francés, Inglés, Alemán y Portugués.

D. Juan Manuel Avelino Montero Souza.—Lecciones á domicilio y á los Centros docentes de esta capital.

Para mas informes dirigirse á la administración de este periódico, Arco-Agüero 18.

Servicio telegráfico

Cámara popular

Madrid 22 (1 m.)

En la sesión celebrada ayer, fueron aprobados por el Congreso varios proyectos de ley, entré ellos el de las fuerzas de tierra para el año próximo.

En el relativo al de fuerzas navales, quedó anulada la votación por no haber tomado parte en la misma suficiente número de diputados.

La guerra del Transvaal

Madrid 22 (1'5 m.)

Los periódicos de Londres han recibido un telegrama de Johannesburgo, en el cual se dice que se oía un violento cañoneo al norte de Krugersdorp.

La invasión de los boers en la colonia del Cabo va estendiéndose.

Los boers ocupan á Colesberg.

Reina en Londres viva emoción.

Los telegramas de la ciudad del Cabo recibidos en Londres dicen que la situación vá siendo cada vez más grave al norte de la colonia.

Consideran necesario los ingleses, el envío al Africa del Sur de considerables refuerzos de tropas montadas y adiestradas.

Otros telegramas de la ciudad del Cabo dicen que fué proclamado el estado de sitio en doce distritos próximos á Colesberg.

Esta medida revela hasta qué punto es grave la situación.

El general boer Dewet con 4.500 hombres se halla al norte de Ladybran. El general ingles Krot dejó de perseguirle.

Los boers tienen 3000 hombres en Philistour.

Delaray con 1500 boers se halla cerca de Clements. Se considera inminente un ataque contra éste.

Los boers siguen paso á paso los destacamentos ingleses que cazan á las patrullas al menor descuido.

Se asegura que el «Wac Office» ha recibido un telegrama donde se le dice que reina la anarquía en el ejército inglés del Sur de Africa.